

**08 1 2015 Los Tiempos**

### **Gobernación cruceña lanza trigo Bibosí**

La Gobernación de Santa Cruz hizo ayer entrega oficial para su promoción y comercialización del trigo bibosí, en un acto realizado en la población de Okinawa, considerada la capital del grano del país. El acto tuvo lugar en ocasión de celebrarse la XXII Día Nacional del Trigo.

El grano bibosí, resistente al desgrane en la época de fuertes vientos, se suma al motacú y al urubó como las variedades de mayor resistencia a la enfermedad denominada piricularia.

El secretario de Desarrollo Productivo de la Gobernación, Luis Alberto Alpire, dijo que el 85 por ciento del cultivo de trigo en el departamento es promovido por la Gobernación con variedades de semillas producidas por el Centro de Investigación Agrícola Tropical (CIAT).

El presidente de la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), Reynaldo Díaz, valoró la actitud de la Gobernación con respecto a la prevención de desastres naturales.

Asimismo, Alpire, recomendó evitar la deforestación en las riberas del río, parques nacionales, reservas forestales y las áreas protegidas que son los medios que brindan los servicios ambientales como ser lluvia, humedad, temperatura, entre otros. Por otro lado, rechazó la competencia desleal que existe en el país debido al contrabando que llega desde Argentina y pidió al Gobierno nacional afinar la lucha contra este mal.

### **La Razón**

#### **Avícolas pierden \$us 70 millones por la caída del precio del pollo**

Entre enero y julio de este año, el sector avícola registró una pérdida económica estimada entre \$us 50 millones y \$us 70 millones debido a la caída del precio del pollo, provocada por la reducción de la demanda interna y el contrabando de productos avícolas desde Argentina y Brasil.

La Asociación Nacional de Avicultores (ANA) informó que el consumo de sus productos ha “disminuido fuertemente” ocasionando una sobreoferta de la carne de pollo en el mercado y “una caída brutal de los precios históricos”. La organización indicó que el incremento proyectado de la producción avícola para 2015 es del 2%, que está por debajo de la tasa de crecimiento vegetativo de la población.

El asesor general de la Asociación Departamental de Avicultores (ADA-Cochabamba), Fernando Quiroga, explicó que el descenso en el precio de la carne del ave se debe principalmente a una disminución de la demanda interna. Atribuyó esta situación a que “ya se está sintiendo una contracción de la economía” a raíz de la reducción de los precios de las materias primas. “Creemos que este es el efecto más perverso que se está registrando”.

Añadió que dicha disminución del consumo interno también se está produciendo en el sector lechero. Quiroga indicó que entre enero y julio de esta gestión el precio de la carne de pollo ha sufrido una caída paulatina y “esto obedece a un menor consumo de pollo durante ese lapso”.

La ANA señaló que se detectó evidencias del ingreso ilegal de productos avícolas desde Argentina y Brasil que han saturado más la oferta de la carne del ave en el territorio nacional. Quiroga confirmó que otra causa de la disminución del precio de la carne de pollo se debe al contrabando al país de pollo congelado, especialmente de Argentina, que se comercializa en el mercado a un menor precio.

Ingreso. El asesor manifestó que el producto es introducido de manera ilegal, fundamentalmente por los municipios fronterizos de Villazón (Potosí) y Yacuiba (Tarija). Quiroga agregó que también existe la internación ilegal de pollitos bebés y huevo fértil de Brasil, lo que ha provocado una sobreoferta de carne de pollo en las principales ciudades del país. “Es una forma de abaratar el costo de la producción avícola porque son más bajos respecto a lo que invierte el sector avícola”.

Afirmó que la disminución del costo de la carne del ave ha generado en los primeros siete meses de este año una pérdida económica acumulada de \$us 50 millones a \$us 70 millones. Ante esto, Quiroga afirmó que el sector avícola plantea efectuar un acuerdo con el Gobierno para reforzar los operativos de control de forma constante en las fronteras con Argentina y Brasil con el fin de evitar el contrabando de productos avícolas.

El representante señaló que ayer se envió una carta a los ministros de Desarrollo Rural y Tierras, Nemesia Achacollo; de Desarrollo Productivo, Verónica Ramos; y al vicepresidente Álvaro García para que de manera conjunta con el sector avícola se busquen soluciones a dichos problemas con el propósito de salvar del colapso al sector.

### **Adhesión al Mercosur**

#### Posición

La ANA expresó su preocupación por la adhesión de Bolivia como socio pleno del Mercosur por las condiciones asimétricas productivas y económicas en la que el país ingresará a competir con Argentina y Brasil.

### **En La Paz y Cochabamba baja aún más la demanda**

En las ciudades de La Paz y Cochabamba, el precio del kilo de carne de pollo disminuyó al consumidor final debido a la reducción de la demanda interna y al contrabando de productos avícolas de Brasil y Argentina por la devaluación de sus monedas.

Así lo informó ayer el asesor general de la Asociación Departamental de Avicultores (ADA-Cochabamba), Fernando Quiroga, quien explicó que el descenso del precio es el más bajo registrado en los últimos cinco años debido a dichos problemas mencionados. En la ciudad de La Paz, el precio promedio de la carne de pollo oscila entre Bs 10,80 y Bs 12,50.

La Razón realizó ayer un recorrido por los mercados Rodríguez y la Garita de Lima y pudo constatar que el kilo descendió desde Bs 14 hasta Bs 10,80 en las últimas semanas. En tanto, en la ciudad de Cochabamba el precio promedio del kilogramo de este producto también disminuyó de Bs 16 a Bs 11 en el mercado La Pampa.

La Asociación Nacional de Avicultores (ANA) manifestó que el sector produce 200 millones de pollos anualmente y 1.600 millones de huevos, lo cual genera más de 60.000 empleos directos y consume el 70% del grano producido en el territorio nacional.

### **Proponen uso de etanol para bajar compras de gasolina**

La Federación de Empresarios Privados de Santa Cruz (FEPSC) presentó al Gobierno un estudio para la producción de alcohol anhidro (etanol) en los ingenios azucareros para que sea mezclado con gasolina, como en otros países, y así reducir la importación del combustible.

La información corresponde al presidente de la Federación de Empresarios Privados de Santa Cruz (FEPSC), Luis Fernando Barbery, quien explicó a La Razón que en la actualidad en el país no se produce este producto que se caracteriza por tener muy bajo contenido de agua y ser compatible para mezclar con gasolinas en cualquier proporción para producir un combustible oxigenado con mejores características. Añadió que solo se produce el alcohol anhidro que tiene un 4% de agua.

“Solo se necesita hacer inversiones en las destilerías para poder deshidratar el alcohol”, dijo tras indicar también que su ejecución haría de Bolivia “menos dependiente de la importación de este combustible”.

Este estudio fue presentado al viceministro de Producción Industrial a Mediana y Gran Escala, Camilo Morales, y a técnicos de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), acotó. Las inversiones correrían por parte del sector privado y el Gobierno solo tendría que buscar mercados para la exportación del producto e incentivar el consumo interno del mismo, ya que desde 1992 todos los vehículos vienen adecuados para este tipo de mezclas, dijo.

La inyección de recursos no solo se daría para las destilerías, sino también en el campo para producir más caña, complementó. “Eso trae aparejado mayor disponibilidad de bagazo, que es el

combustible para generar energía eléctrica. Con ello habría dos proyectos que pueden avanzar en forma simultánea, la generación de energía y la mezcla de alcohol etanol con gasolina hasta un 25%, eso dinamizaría la economía, generaría empleo, en fin, tiene un efecto multiplicador”.

Si el estudio fuera aceptado, más las inversiones, en 2017 se podría consumir gasolina mezclada con etanol. Para ese entonces, lo único que restaría hacer sería transportar el producto a las refinerías de Santa Cruz y Cochabamba y de éstas mandarlas a los demás departamentos del país, dijo.

El Deber

### **Gobierno promete apoyo al agro con la compra de trigo**

El Gobierno definirá mañana las estrategias de apoyo que brindará a los productores agropecuarios que lanzaron el grito al cielo debido a la preocupación por la caída de los precios de la cosecha de cultivos como el trigo y el maíz, y el ingreso masivo de estos granos por la vía del contrabando como consecuencia de la brecha cambiaria que se abrió en Argentina y Brasil.

En el marco de la celebración del Día Nacional del Trigo realizado en Okinawa, la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) y la Secretaría de Desarrollo Productivo de la Gobernación, coincidieron en señalar que se vienen días muy difíciles para los agricultores. Se particularizó a los trigueros, al señalar que encontrarán dificultades para colocar la cosecha de la presente campaña de invierno.

“Es preciso sentarse a dialogar productores y autoridades del Gobierno y asumir las medidas de protección que se necesitan. Y si es necesario, ¿por qué no devaluar nuestra moneda?”, expresó el secretario de Desarrollo Productivo de la Gobernación, Luis Alberto Alpire.

El presidente de Anapo, Reinaldo Díaz, le dijo a la ministra de Desarrollo Rural y Tierra, Nemesia Achacollo, presente en el acto, que vea la forma de que el Gobierno adquiera el excedente de la producción de trigo que no encuentre mercado. Similar planteamiento lo formuló el presidente en ejercicio de la CAO, Freddy Suárez.

### **Respuesta gubernamental**

La ministra Achacollo informó en su discurso de que el gabinete económico gubernamental recibió el planteamiento de apoyo que formularon por escrito los agropecuarios cruceños, “un tema que se lo está debatiendo en mesa abierta”.

Dijo que el propio Evo Morales encomendó que se le dé prioritaria atención a los productores, coordinando con la Aduana y el Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag), para el control del ingreso en las fronteras de los alimentos que produce el país.

Respecto a la solicitud de que la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) adquiera el trigo que no se pueda vender, señaló a EL DEBER: “Este lunes vamos a analizar este tema en La Paz. No hay pena. Vamos a socializar. Se va a cumplir. Esperemos un poco”.

### **Demanda nacional**

El país precisa cada año 750.000 t de trigo. Se estima que en esta cosecha se llegue a 300.000 t, pero el problema es la baja de precio por el contrabando. Por eso el pedido de ayuda